



Association pour la santé environnementale du Québec
Environmental Health Association of Québec



EHAC • ASEC
Environmental Health Association of Canada
Association pour la Santé Environnementale du Canada

Conférence nationale

Conférenciers

Briser les barrières :

**Faire progresser l'accessibilité et les droits de la
personne pour les personnes atteintes de
Sensibilité chimique multiple (SCM)**

Le 21 novembre 2024

Environmental Health Association of Canada-Association pour la santé environnementale du Canada
Environmental Health Association of Québec-Association pour la santé environnementale du Québec
PO BOX 364, Saint-Sauveur, Québec J0R 1R1
ehac-asec.ca □ aseq-ehac.ca
514 332 4320



Dino Zuppa

Chef de la direction par intérim, Normes d'accessibilité Canada

Dino Zuppa, actuellement chef de la direction par intérim, supervise également l'élaboration de normes d'accessibilité fondées sur l'équité, soutenues par des recherches pionnières financées par le programme de subventions et de contributions de Normes d'accessibilité Canada.

La carrière de Dino s'étend sur plus de 25 ans. Il a dirigé un certain nombre d'initiatives stratégiques à tous les niveaux de gouvernement au Canada et dans une université américaine. Dino est titulaire d'un doctorat et vit à Ottawa avec sa femme et ses deux enfants.



Renu Bakshi

**Ex-journaliste primée, présentatrice de journaux télévisés
Les 500 chefs d'entreprise les plus influents de la Colombie-Britannique (2023)**

Nommée parmi les **500 chefs d'entreprise les plus influents** par *Business in Vancouver* pour son influence locale et mondiale, **Renu Bakshi** est née à Vancouver en 1970 et a grandi dans une ferme de bleuets.

À l'âge de 18 ans, elle est devenue journaliste et s'est frayé un chemin jusqu'à un poste à **CTV News** (Colombie-Britannique), où elle est devenue une journaliste et une présentatrice de premier plan. Après 21 ans de carrière, et alors qu'elle est au sommet de son art, elle quitte l'industrie en 2010.

Elle avait de bonnes raisons. Sa mère était en train de mourir d'un cancer du poumon bien qu'elle n'avait jamais fumé, après avoir souffert de SCM à son insu pendant la plus grande partie de sa vie. Et la salle de rédaction sur les ondes avec des personnalités très parfumées à l'antenne la rendait malade.

Depuis 14 ans, elle est consultante spécialisée dans la formation à la communication et la gestion de crise. Très vite, la portée de Renu est devenue mondiale. Parmi les clients qu'elle a guidés, on compte des cadres européens de **Google**, **Aston Martin** et **Estée Lauder**.

Depuis 30 ans, Renu s'est exprimée des centaines de fois devant des auditoires du monde entier. La conférence SCM sera la première fois qu'elle parlera publiquement de son handicap.



Paul Lupien

President, La Confédération des organismes de personnes handicapées du Québec (COPHAN)

Paul Lupien est président de COPHAN.

Il est également membre du conseil d'administration de l'INEEPSH et du REQiS. Il travaille à l'inclusion des personnes handicapées depuis de nombreuses années. Il a également travaillé pour d'autres OBNL, leur prodiguant des conseils en matière de défense individuelle et collective des droits.

Avant d'accepter une maladie rare qui l'obligeait à se déplacer en fauteuil roulant, il était entrepreneur dans le domaine de la restauration. C'est aussi une personne qui a sillonné le Québec au cours de ses nombreuses occupations professionnelles passées.



John Molot, MD

Professeur adjoint, Faculté de médecine, Université d'Ottawa

Le Dr John Molot a commencé sa pratique médicale axée sur la santé environnementale à Ottawa dans les années 1980. Il a été médecin à la clinique de santé environnementale du Women's College Hospital de Toronto. Il est professeur adjoint à la faculté de médecine de l'Université d'Ottawa.

Le Dr Molot a développé une expertise en matière de qualité de l'air intérieur et d'effets sur la santé. Dans les années 1990, il a été nommé conseiller médical du groupe de travail fédéral sur les normes d'émission des matériaux, présidé par la Société canadienne d'hypothèques et de logement (SCHL) et, de 2014 à 2016, il a été membre du groupe de travail du Conseil national de recherches sur la ventilation et la qualité de l'air intérieur.

En 2007, il a collaboré à l'élaboration de « Le point de vue médical sur les hypersensibilités environnementales » pour la Commission canadienne des droits de la personne, ce qui a conduit à la reconnaissance par la Commission de l'hypersensibilité environnementale comme un handicap donnant droit à des accommodements. En 2013, il a rédigé le segment Perspectives académiques et cliniques d'une proposition d'analyse de rentabilité visant à créer un centre d'excellence en santé environnementale, ce qui a conduit à la création du groupe de travail de l'Ontario sur la santé environnementale (2016-18), au sein duquel le Dr Molot a été nommé par le ministre de la Santé et des Soins de longue durée de l'Ontario.

Il est actuellement membre du Comité canadien sur la qualité de l'air intérieur et conseiller médical pour les Canadiens pour des maisons bien construites et les Associations pour la santé environnementale du Québec et du Canada. Il a récemment publié des articles évalués par des pairs sur la sensibilité chimique multiple, intitulés Neurological susceptibility to environmental exposures : pathophysiological mechanisms in neurodegeneration and multiple chemical sensitivity (susceptibilité neurologique aux expositions environnementales : mécanismes physiopathologiques de la neurodégénérescence et de la sensibilité chimique multiple) et Multiple Chemical Sensitivity (sensibilité chimique multiple) : Il est temps de rattraper la science. Le Dr Molot est également l'auteur d'un livre intitulé 12,000 Canaries Can't be Wrong.



Robert Lattanzio, LLB BCL

Directeur exécutif, ARCH Disability Law Centre

Robert Lattanzio est un avocat spécialisé dans les droits des personnes handicapées et le directeur exécutif de ARCH Disability Law Centre. Robert a rejoint ARCH en tant que stagiaire en 2003, et a poursuivi sa pratique juridique à ARCH en tant qu'avocat salarié jusqu'à ce qu'il prenne le poste de directeur exécutif en 2015.

Robert a agi en tant que conseiller juridique dans des litiges de cas types à tous les niveaux du tribunal, y compris la Cour suprême du Canada, et a présenté des propositions de réforme du droit à différents niveaux du gouvernement, à des comités et à des organismes administratifs. Il a été nommé à de nombreux comités consultatifs et a écrit et donné des conférences sur divers sujets, notamment l'égalité et les droits de la personne, les droits des personnes handicapées, le droit administratif, le droit de l'éducation, la capacité et la prise de décision assistée, la réforme législative et l'aide médicale à mourir. Il a dispensé une formation approfondie en matière d'éducation aux droits aux communautés de personnes handicapées et une formation juridique continue à la profession juridique. Robert a obtenu ses diplômes de droit LL. B et B.C.L. avec distinction de l'Université McGill en 2003. Robert s'intéresse depuis longtemps aux droits des personnes handicapées et à la justice sociale, et possède une vaste expérience de travail et de bénévolat au sein des communautés de personnes handicapées et d'autres communautés en quête d'équité. Robert a reçu en 2022 le prix Guthrie de la Fondation du droit de l'Ontario pour sa contribution à l'avancement de l'accès à la justice.



Devin Glim
ARCH Disability Law Centre
Articling Student

Devin Glim a rejoint ARCH en août 2023 dans le cadre du programme intensif de droit du handicap de la Osgoode Hall Law School et est revenu à ARCH en août 2024 en tant qu'étudiant stagiaire. Devin était un ardent défenseur des étudiants handicapés et de la communauté des personnes handicapées pendant son séjour à Osgoode, occupant divers rôles de leadership dans des organisations axées sur la justice sociale, notamment en tant que président du collectif des personnes handicapées d'Osgoode. Avant d'entamer ses études de droit, Devin a terminé son premier cycle à l'Université McMaster dans le programme de sciences de la vie, où il s'est passionné pour l'élaboration de politiques de santé. Devin a également occupé divers postes de direction au sein du Disability Justice Network of Ontario.



Zoë Merkley

Analyste des politiques, Commission canadienne des droits de la personne

Zoë Merkley a rejoint la Commission canadienne des droits de la personne en 2022 en tant qu'analyste des politiques au sein de la Division des politiques, de la recherche et de l'international. À ce titre, Zoë soutient le mandat de la Commission qui consiste à faire progresser les droits de la personne au Canada, par exemple en élaborant des guides de ressources publiques et en fournissant des conseils en matière de politiques publiques, notamment à la division de l'évaluation des plaintes de la Commission. Sa passion pour la justice pour les personnes handicapées et les droits de la personne est née de ses études en droit et de son expérience vécue du handicap.

Zoë est titulaire d'un baccalauréat ès arts avec spécialisation en histoire de l'Université Wilfrid Laurier, d'un doctorat en droit de la Faculté de droit de l'Université d'Ottawa et d'un certificat d'études supérieures en gestion des ressources humaines du Collège Algonquin.



Michael DeRosenroll

Avocat principal, Human Law

Michael DeRosenroll est un avocat ayant 17 ans d'expérience à travers le Canada et le fondateur de Human Law, qui travaille pour les employés et les employeurs, et a été conseiller juridique de trois directeurs de la Commission des droits de la personne de l'Alberta. C'est là qu'il a vu la nécessité de rendre les services juridiques en matière de droits de la personne et de ressources humaines accessibles aux gens ordinaires, aux petites entreprises et aux organisations à but non lucratif, et la possibilité de les rendre abordables en adoptant la technologie pour fournir des services juridiques modernes, centrés sur le client et virtuels.

Michael est membre de la Law Society of Alberta et peut offrir des services juridiques en tant qu'avocat itinérant dans d'autres provinces canadiennes.



Bruce Zevallos

Technicien juridique chez RCR Legal Services Professional Corporation

Bruce Zevallos est parajuriste chez RCR Legal Services Professional Corporation, un cabinet de Toronto, en Ontario, où il pratique dans le domaine du droit des accidents du travail en Ontario depuis 15 ans. Au cours des 15 dernières années, M. Zevallos a défendu les travailleurs blessés dans leurs réclamations et leurs appels auprès de la Commission de la sécurité professionnelle et de l'assurance contre les accidents du travail (CSPAAT) et du Tribunal d'appel de la sécurité professionnelle et de l'assurance contre les accidents du travail (TASPAAT). Grâce à cette expérience, M. Zevallos possède une expertise particulière dans la présentation des appels devant la CSPAAT et le TASPAAT. Parmi les décisions notables rendues au TASPAO, on peut citer :

Décision n° 1346/17, 2017 ONWSIAT 1377 (CanLII) -08-mai-2017 : L'exposition professionnelle aiguë du mécanicien CVC à un brouillard d'huile et de réfrigérant R134A a été un facteur contributif important dans le développement de sa cardiomyopathie.

Décision n° 3095/17, 2018 ONWSIAT 1973 (CanLI) -15-juin-2018 : Arthrite rhumatoïde permanente du mécanicien en carrosserie liée à l'exposition professionnelle à la poussière de silice évaluée conformément aux cotes de la moelle épinière du chapitre 4.1b des Guides de l'AMA.

Décision n° 174/21R, 2023 ONWSIAT 563 (CanLII) - 12-avr-2023 : Le test de seuil pour réexaminer la détermination de l'indemnité NEL du travailleur pour une lésion cérébrale organique et des maux de tête avait été respecté.



Heather Walkus

Présidente nationale du Conseil des Canadiens avec Déficiences

Le Conseil des Canadiens avec déficiences a maintenant 48 ans et notre présidente nationale actuelle, Heather Walkus, apporte sa compréhension et son expertise personnelles de l'intersection du handicap et de l'identité dans son travail basé sur les principes de la justice pour les personnes handicapées, des droits de la personne et du développement communautaire.

Dans le cadre de son travail, elle affirme clairement que ce sont les personnes concernées qui doivent pouvoir faire entendre leur voix et être soutenues pour renforcer leurs capacités, afin de développer et de faire entendre cette voix. « Il n'est pas possible d'apporter des changements systémiques substantiels et efficaces en utilisant les mêmes croyances dans les schémas systémiques et les pratiques organisationnelles qui ont conduit à l'oppression. Le soutien et l'utilisation du modèle de charité médicale et des structures d'oppression systémique fondées sur le capacitisme, le racisme, la phobie des homosexuels, la misogynie, l'agisme, l'exclusion et de nombreuses pratiques dégradantes, y compris l'acceptation de la pauvreté, des logements de base inaccessibles et des logements inaccessibles, doivent évoluer et changer.

Il existe de nombreuses façons de connaître et de s'organiser dans de nombreuses cultures qui ne sont pas considérées comme valables et qui doivent être utilisées pour soutenir le changement ». Heather pense que nous sommes tous capables. « C'est l'environnement, les attitudes et les systèmes qui nous handicapent et nous poussent à la marge. Il n'y a rien de mal en nous, et la voie de l'inclusion doit s'appuyer sur cette croyance fondamentale pour s'engager avec nous tous au sein de la communauté. C'est la seule façon de mettre en place un processus respectueux et bien informé et de développer des pratiques significatives d'engagement avec la communauté pour écouter, utiliser et apprendre de ces voix et de ces connaissances afin d'apporter le changement nécessaire à une véritable inclusion dans notre société ».



Rohini Peris

Présidente et cheffe de la direction, Associations pour la santé environnementale du Canada et du Québec

Rohini Peris, présidente et cheffe de la direction des Associations pour la santé environnementale du Québec et du Canada, a consacré près de trois décennies à l'expansion du groupe, à l'établissement de liens nationaux et mondiaux et à la défense de la sensibilité chimique multiple (SCM). Ses efforts comprennent des ateliers, des programmes et des webinaires couvrant tous les aspects de la SCM, soutenus par des collaborations avec des institutions telles que l'Université du Québec à Montréal (UQAM) et la TÉLUQ.

Elle met à profit son expérience vécue pour soutenir les personnes atteintes de SCM, en contribuant aux meilleures pratiques de gestion et en plaidant en faveur d'une reconnaissance juridique. En 2006, elle a collaboré à l'échelle nationale à la reconnaissance des sensibilités environnementales en tant que handicap protégé par la loi canadienne.

Rohini dirige le projet « Épauler la Communauté et Retirer les Barrières » (ECRoB) et le projet de recherche « l'accessibilité de l'air intérieur dans l'environnement bâti » en préconisant des mesures d'accessibilité pour la SCM dans de nombreux ateliers à travers le pays. Ces deux projets ont été financés en partie par le gouvernement du Canada. Pendant deux ans, dans le cadre du projet ECRoB, elle a participé à l'organisation et à la mise en place de mesures d'accommodement pour la SCM dans plus de 100 ateliers organisés dans tout le Canada à l'intention des commissions des droits de la personne, des barreaux, de la société civile, des étudiants en médecine, des professionnels de la santé et de plusieurs organismes gouvernementaux.

Défenseur passionné des personnes atteintes de SCM et de l'équité, Rohini collabore avec diverses parties prenantes pour mener des réformes politiques, accroître la sensibilisation et créer des communautés de soutien, en s'efforçant de créer une société qui tient compte des besoins des personnes atteintes de SCM par le biais d'un plaidoyer collaboratif et d'une organisation communautaire.